

**I CONGRESO INTERNACIONAL
NUEVA ESPAÑA Y LAS ANTILLAS:
*De súbditos del rey a ciudadanos de la nación***

El Centro de Investigaciones de América Latina (CIAL) de la Universitat Jaume I de Castellón organizó, los días 7, 8 y 9 de mayo de 1997, el *I Congreso Internacional Nueva España y las Antillas: de súbditos del rey a ciudadanos de la nación*.

El Congreso pudo reflejar la vocación interdisciplinar de CIAL, así como el crédito científico de solventes especialistas en las diversas áreas de conocimiento, historia, geografía y arte. Durante tres intensos días las intervenciones se fueron sucediendo en torno a tres mesas: *La estrategia de la Monarquía*, *El espacio de los criollos* y *La movilización de los ciudadanos*. La primera mesa albergaría las intervenciones de los participantes sobre el poder o la administración colonial, las instituciones tanto civiles como militares o religiosas, sus planteamientos, sus realizaciones y sus imágenes. La segunda mesa ofreció la diversidad que el mismo título permitía. Se desarrollaron distintos aspectos de la sociedad colonial, la política, la economía, la mentalidad, la cultura y sus manifestaciones -básicamente artísticas- e

incluso la construcción del espacio urbano, privilegiado lugar de actuación de los protagonistas y antagonistas de la sociedad colonial. La temática de la tercera mesa sirvió como referente a explicaciones y debates acerca de la emergencia de una conciencia nacional, los procesos emancipadores, las actitudes de las diferentes formas sociales, la respuesta del poder metropolitano y la configuración del poder independiente.

Todas las conferencias se caracterizaron por el alto grado de participación de los profesores invitados y de los comunicantes, así como de los asistentes.

El acto de apertura del Congreso fue presidido por el rector de la Universitat Jaume I, Fernando Romero Subirón, quien destacó la intensa labor investigadora que CIAL ha desarrollado desde su constitución en mayo de 1996. En la conferencia inaugural, Carlos Martínez Shaw expuso su tesis sobre la independencia de Nueva España y la Carrera de Indias.

El primer día del Congreso se significó con la exposición de las ponencias de la primera mesa. Jaime Cuadriello explicó, en su aspecto ideológico, la importancia de la imagen guadalupana en la Nueva España a fines del setecientos. Aportando el mismo concepto del arte como instrumento de propaganda política, Víctor Mínguez realizó un cuidadoso análisis de la ceremonia de jura de Fernando VI en

las principales ciudades de Nueva España, momento clave en la vida de la colonia, pues las élites pronto dudarán entre la lealtad a la metrópoli y el incipiente patriotismo criollo. Javier Pizarro, por su parte, expuso el desarrollo de la imagen de las Antillas desde la mitificación a la posterior concepción erudita y tópica. En la segunda sesión coincidieron cuatro historiadores. Carmen Corona centró su investigación en una aproximación al tributo indígena de Nueva España durante parte del siglo XVIII, entre la visita general de José de Gálvez y las ordenanzas de intendentes de 1786, destacando este período por la trascendencia de los cambios administrativos acaecidos. Allan J. Kuethe analizó el papel que desempeñó Carlos III en las ambiciosas reformas coloniales. Luis Navarro efectuó una exposición más diacrónica sobre la política colonial española entre el último cuarto del setecientos y el primero del siglo XIX. Finalmente, Juan Ortiz abordó el proceso de formación de las fuerzas militares contrainsurgentes, instrumentado por el general Félix María Calleja.

En el segundo día los debates habían de girar en torno al espacio de los criollos. En la primera ponencia José Luis Luzón, en trabajo firmado con Gabriela Dalla Corte, reflexionó acerca del enfrentamiento por el control de la ciudad de La Habana durante los años 1868 y 1869. Según sostuvo el profesor Luzón, en este conflicto, la élite integrista española utilizó, en su propio beneficio, las frustraciones del proletariado urbano, constituido básicamente por inmigrantes españoles pobres. Vicent Ortells analizó el papel de las ciudades en

la organización del territorio, observando la existencia de una clara diferenciación entre el espacio criollo y las tierras indígenas. M^a Carmen Barcia, expuso el proceso de reagrupamiento de la sociedad civil cubana a partir de 1880 y cómo éste se manifestó tanto en la esfera económica como política. Joaquín Bérchez incidió en la relación entre la cultura criolla y la matematización en la arquitectura novohispana. Michel Bertrand, por su parte, señaló los resultados de sus indagaciones sobre la élite colonial novohispana. Así, puso de manifiesto la capacidad de esta élite de constituir redes sociales que se transformarían en herramienta al servicio de los intereses familiares y/o individuales. Esta sesión concluyó con las aportaciones de Hira de Gortari y Virginia Guedea. De Gortari disertó sobre la participación de los ciudadanos, su actividad en los ayuntamientos y basó sus ejemplos en la Ciudad de México en el período 1813-1824. La profesora Guedea versaría su ponencia acerca de las vías por las que los novohispanos descontentos con el régimen colonial, manifestaron sus deseos de cambiar el orden de cosas establecido y se abocaron a lograrlos.

En la sesión vespertina expusieron sus comunicaciones los investigadores Charlotte Arnauld y Danièle Dehouve, Joan Feliu, Elia Canosa y Manuel Mollà, Rosario Halcón, Luisa Alcalá, Rafael Mas y Dolores Brandis, Paula Mues, Carmen Vázquez Mantecón, Javier Gómez, Gabriela Dalla Corte, Gustavo Garza, Manuel Ferrer y María Bono, Eduardo Miranda, Moisés Guzmán, Anna Alcalde, Oscar Alvarez y José M^a Tápiz, Martín Rodrigo, Julio Pifarré,

Salvador Broseta, Imilcy Balboa, Leida Fernández y Mildred de la Torre.

En el tercer Jaime Rodríguez nos habló del momento histórico mexicano en que la corriente nacionalista confluye en la formación de la República y la nueva conciencia de ciudadanía mexicana. La profesora Carmen Almodóvar repasó la historiografía cubana que trata las relaciones entre los Estados Unidos de América y Cuba al calor de los sucesos que ponen fin a la dominación española en la isla. Manuel Chust, analizó el impacto de las propuestas de los representantes hispanos en las Cortes liberales de 1810-1814. Explicó la razón de adjetivar dichas propuestas como revolucionarias y la trascendencia que tuvieron en la posterior formación del Estado nacional mexicano. José A. Piqueras dió lectura a la ponencia de Consuelo Naranjo. Ésta trató la cuestión de la hispanización y la defensa de la integridad nacional en Cuba en el último tercio del ochocientos. Michael Zeuske estructuró su intervención en torno a tres ejes, la abolición de la esclavitud y sus consecuencias, la reestructuración de la industria azucarera y la construcción del Estado cubano, todo ello analizado en el hinterland de Cienfuegos entre 1895 y 1905. José A. Piqueras, examinó la actuación de los sectores mercantiles en Cuba a fines del siglo XIX. Estos sectores desligaron la conquista de un mercado propio de la obtención de la soberanía nacional de ese territorio. Alejandro García Álvarez estudió la evolución del Banco Español de la Isla de Cuba desde su creación en 1881 hasta que en 1986 cerró sus puertas.

Para el acto de clausura nos trasladamos a Villa Elisa, en Benicàssim. Allí el Congreso tuvo el honor de contar con la intervención del profesor Nicolás Sánchez Albornoz que disertó sobre la población americana y la crisis del imperio.

Salvador Broseta

MAILAMERICA

Una lista informática sobre América Latina

Centro de Investigaciones de América Latina

“Mailamérica” es una lista abierta de correo electrónico surgida en el seno del Centro de Investigación de América Latina (CIAL) de la Universitat Jaume I. El objetivo planteado a la hora de su puesta en marcha ha sido el de promover y difundir actividades y resultados de las ciencias humanas y sociales a nivel internacional teniendo como referencia común de interés la Historia, la Geografía y el Arte de los territorios de América Latina. Se pretende aglutinar a estudiantes, profesores/as, y simples estudiosos/as, en esos campos de conocimiento y hacer que los contactos que se establezcan a nivel profesional y académico resulten más fluidos y dinámicos.

Se persigue también el objetivo de no convertirse en una lista española o europea que hable sobre América Latina. Consideramos que una parte fundamental de sus suscriptores debe provenir de ese territorio: Latinoamérica debe ser tanto el sujeto como el objeto de “mailamérica”.

Desde los primeros días de funcionamiento allá por el mes de Abril esta lista de correo ha contado con apoyos y sopor-tes fundamentales como el recibido por el Area de América Latina del CINDOC (organismo español dedicado a la elabora-ción de bases de datos bibliográficas y científicas) que consideró oportuno utili-zar esta lista como núcleo central para la difusión de sus actividades. De momento se ha cubierto una primera etapa llegando a reunir a más de 300 suscriptores proce-dentes principalmente de Venezuela, Brasil, México, Argentina, Perú, España, Estados Unidos y Francia.

Hasta el momento la actividad de “mai-lamérica” se ha ceñido a distribuir infor-mación acerca de diferentes actividades de las que se ha tenido conocimiento. En los próximos meses se iniciará a través de la lista la difusión de reseñas científicas sobre publicaciones de temática america-nista en las que cualquier colega que lo desee podrá participar y expresar su opi-nión sobre temas afines. De esta manera “mailamérica” se convertirá en un foro de debate y de discusión científica con la par-ticipación de todos los mailamericanistas. El Centro de Investigación de América Latina (CIAL) espera que esta iniciativa continúe contando con la favorable acogi-da que entre los colegas americanistas ha tenido hasta el momento. Se lo agradece-mos de antemano. 

¿CÓMO SUSCRIBIRSE A MAILAME-RICA?

Si deseas inscribirte en “mailamérica” puedes hacerlo por el siguiente proce-dimiento:

1.-enviar un e-mail a la dirección aquí señalada:

majordomo@lister.uji.es

2.-no especificar nada en el “subject”

3.-en la línea de texto escribir el siguiente mensaje

subscribe mailamerica (dirección e-mail)
por ejemplo:

subscribe mailamerica sanz@mail.uji.es

(observad que los paréntesis desapare-cen)

Cualquier consulta que deseéis realizar podéis dirigiros al coordinador de la lista Vicent Sanz: sanz@mail.uji.es